

d'Odensburg incommodait fort les habitants de la rive opposée. Le major Macdonell, dans son attaque sur cette place, mit le feu aux casernes et ne se retira qu'après une espèce de capitulation où il fut stipulé : 1° que les casernes ne seraient point rétablies ; 2° qu'il ne serait plus permis aux Américains de traverser du côté Britannique. Ces conditions furent gardées de bonne foi jusqu'à la fin de la guerre. Prescott est considérée comme à mi-distance entre Cornwall et Kingston ; mais les bateliers estiment avec raison que la seconde moitié de cette route ne vaut pas letiers de l'autre, sous le rapport de la difficulté qu'ils ont à la franchir. En effet, il ne reste pas un seul rapide au-dessus des galets que nous avons passés le samedi, et ils se trouvent heureux de n'avoir plus besoin ni du câble, ni de la perche, pour achever leur voyage.

Dans le calcul qu'avait fait l'évêque de célébrer la sainte messe, ce jour-là, à Prescott, entra le projet de visiter, le même jour, les Canadiens établis aux *14 scies*, lieu depuis nommé Brockville, cinq lieues au-dessus de Prescott, et où il était informé que plusieurs familles canadiennes vivaient, faute de secours spirituels, dans le plus grand abandon de Dieu et de leurs devoirs. Cette seconde partie de son plan manqua comme la première. Il était 5 heures du soir, lorsque nous passâmes devant Prescott ; il fallut arrêter, vers 7 heures, pour prendre un mauvais dîner, dans une auberge à quelque distance de là, il en était bien 9, lorsque nous rembarquâmes, après avoir fait la prière sur la grève. A peine apercevait-on encore quelques lumières non éteintes, quand nous passâmes fort tard devant Brockville, et la pluie qui nous avait pris avant le dernier embarquement, et qui dura toute la nuit, ne permit pas de laisser le bateau jusqu'au lendemain matin, qui nous trouva engourdis et les pieds dans l'eau.

27 mai. Avant la fin de la nuit, nous naviguons déjà à travers les Mille-Iles, qui se trouvent entre Brockville et Kingston. On pourrait les nommer les îles innombrables, car il doit être très difficile de les compter. Elles occupent sur une longueur de cinq à six lieues toute la largeur du fleuve, qui est telle, en cet endroit là, qu'on lui donne le nom de Lac des Mille Iles. À environ cinq lieues avant d'arriver à Kingston, on laisse à droite un village nommé Cananoki ou Kananoquoui, où nous